

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Miércoles 16 de Abril de 1902

Año XXXI. Núm. 8.719

Entierro del doctor Robert

Barcelona 12.

EL DUELO DE BARCELONA

Duelo general, profundo, sentidísimo fué el de hoy. Barcelona rindiendo homenaje a la memoria del sabio doctor Robert ha hecho una manifestación seria y solemne, pero cariñosa y sentidísima en extremo.

No se recuerda ningún otro entierro en que de modo tan elocuente se haya expresado el dolor de la población barcelonesa.

Gasas, crespones, aromas, lágrimas, recuerdos, todo esto se ha prodigado al ilustre doctor Robert; pero a través de estas manifestaciones exteriores había algo más grande, más sentido, más valioso, y era el dolor, el profundo dolor que embargaba los corazones.

Caía el agua a torrentes cuando el cadáver del doctor Robert era llevado por aquellas Ramblas, donde pocos meses antes se aclamaba con entusiasmo por sus amigos al jefe del partido regionalista catalán, y a pesar del agua que azotaba los rostros y del fango en que se clavaban los pies, una ola de gente lo invadía todo, y en los balcones y en las aceras y donde quiera podía sostenerse una persona allí había un manifestante del sentimiento público, cuando no un entusiasta, un admirador ó un partidario del eximio doctor.

La lluvia ha deslucido un acto que habría sido seguramente el más grandioso, el más imponente que la crónica de Barcelona de mucho tiempo acá registrara.

Grande, elocuente, sentidísima ha sido esta manifestación: no hay pluma que la describa ni paleta capaz de trasladar al lienzo el tono gris y lleno de inspiración, de sentimiento y de tristeza de este luctuoso cuadro.

AL AMANEGER.—LA LLUVIA.—LA CASA MORTUORIA

Durante toda la madrugada de hoy las nubes han abierto sus entrañas esparciendo sobre Barcelona una lluvia constante y monótona, que enfangaba las calles, convertía algunos trozos en verdaderas lagunas y hacía que las miradas del vecindario estuviesen fijas en el horizonte, como el pensamiento estaba fijo en la grandiosa figura que acabamos de perder.

No parecía sino que el cielo quería unir sus lágrimas abundantes con las de cuantos pudieron apreciar los méritos científicos y personales del doctor Robert.

Amareció, pues, el día triste, melancólico, gris, propio para alejar de toda imaginación ideas que no estuvieran conformes con la melancolía del acto al que ha prestado Barcelona entera, sin distinción de clases, categorías ni ideales políticos, su concurso debido, entusiasta en medio de una gran pena, cariñoso en medio de un gran respeto.

Todo el mundo esperaba que si, con-

forme asegura un antiguo refrán, «no hay sábado sin sol», hoy no dejaría de lucir, para prestar su concurso al espectáculo magnífico é imponente á que daba ocasión una gran desgracia, como era la desaparición para siempre, de nuestro lado, del hombre que nos curó con su ciencia, nos alentó con sus ejemplos, nos representó en las Cámaras y llevó en suma, por donde quiera que fué, muy levantado, muy erguido, muy vistoso, muy elocuente y aplaudido el pendón de Barcelona.

Pero como si el día de hoy se hubiera hecho exclusivamente para llorar una gran desgracia, este mismo sol que con sus áureos resplandores da vida á cuanto toca, color á cuanto besa, animación á cuanto alumbraba, no quiso lucir hasta casi el momento en que el cadáver del doctor Robert era devuelto á la madre tierra y como si hasta aquel preciso momento hubiera creído profanar con sus animados resplandores la soberana misticidad que Barcelona ha querido que revistiera el entierro más grande, sentido y espléndido que ha presenciado desde que entregó su alma al Creador aquel venerable pastor de almas que se llamó obispo Urquinaona.

Pero los accidentes del tiempo eran al fin y al cabo poca cosa para empañar un acto que venía á ser como un desbordamiento, una explosión del sentimiento de este pueblo que, en medio de las grandes contrariedades por que ha pasado, ha sabido conservar íntegramente la devoción á sus ideales.

Cuando el público se convenció de que el día no aclaraba, decidido, arrojado, se echó á la vía pública con objeto de no perder ningún detalle de esta triste ceremonia que vivirá eternamente en la memoria de cuantos á ella han podido tener el consuelo de asistir.

La casa mortuoria, desde bien temprano, estaba rodeada de un gentío inmenso que pugnaba por firmar en las listas, por visitar el cadáver, por hacer alguna demostración que significar pudiera, que la desgracia á que daba así lo aquella elegante casa de la calle de Cortes, trascendía, era general, se repartía en mil y mil partículas que llegaban hasta lo más íntimo de todos los corazones barceloneses.

Y á todo esto, la lluvia incesante caía, caía monótona y persistente, barnizando todo cuanto tocaba.

Esta circunstancia hacía que las arterias de Barcelona, miradas desde cualquier balcon, presentaran un aspecto extraño. La multitud de paraguas que hoy se han abierto, apiñados como estaban, recordaban un mar de aguas negras, con sus ondulaciones y vaivenes constantes. Debajo de aquella inmensa cubierta de varillajes y sedas, bullía un pueblo que con lágrimas en los ojos, acudía á rendir la última demostración de cariño á uno de los más ilustres ciudadanos que resplandecerán con deslumbrantes fulgores en la historia de Barcelona, de Cataluña y de España entera.

EN SEÑAL DE DUELO

A las nueve principió el cierre de tiendas y establecimientos, colocándose en las puertas de los mismos unos pequeños carteles que decían: «Tancai en homenaje á la memoria del doctor Robert».

A las diez y media el cierre era casi general, sobre todo en las Ramblas, calles de Fernando, Hospital, Union y otras inmediatas al curso que seguía el entierro.

FRENTE Á LA CASA MORTUORIA

Desde las nueve de la mañana comenzaron á llegar á la casa mortuoria las representaciones de las sociedades académicas, ateneos, centros oficiales, etc.

También llegaron con anticipación los niños del Asilo Naval, los individuos del cuerpo de serenitas, guardias de paseos y jardines, etc., estudiantes de las diferentes Facultades, luciendo en los ojales de sus abrigos, americanas y levitas, lazos enlutados con los colores característicos de sus diferentes facultades; batidores, asilados, porteros, bedeles, etc.; guardias del Parque, fontaneros, bomberos, clases de la guardia municipal, banda municipal, cuerpo parroquial de Betón, los maceros del Ayuntamiento, con las mazas enlutadas, autoridades y familia, senadores y diputados, Ayuntamiento y Diputación, Universidad, Corporaciones oficiales, etc., Corporaciones científicas, Corporaciones y Sociedades literarias, políticas, artísticas, etc.

Con motivo de concurrencia tan extraordinaria, reinó desde los primeros momentos—forzoso es confesarlo—el desbarajuste más completo. Nadie se entendía; todos pugnaban por ser los primeros en hacerse presentes, como si este detalle mínimo quisiera demostrar que quienes lo alcanzaban, sentían más que los otros la pérdida que todos lloraban.

¡Hermoso ejemplo de pugilato de cariño, que aun cuando deslucido un tanto el orden de la comitiva, reflejaba á maravilla los sentimientos de todos.

EL CADÁVER

Poco después de las diez y media logró medio organizarse la comitiva, y á esa hora sacóse de la capilla ardiente el cadáver del ilustre doctor Robert, que llevaron en andas los designados para el primer turno, que eran los doctores Noguera, Durán y Ventosa, Llorens y Jaques, del Cuerpo médico municipal, y los señores Ceca, Bañuls, Ezquerdo y Barba, como alumnos de la Facultad de Medicina.

El acto de extraer el cadáver revistió gran solemnidad y fué notable dolorosa imposible de describir.

No era solo la familia la que expresaba un inmenso dolor con lágrimas de profunda amargura ante el ser querido que para siempre se apartaba de aquel lugar, donde días antes se albergaba la dicha, sino que con ella los presentes

lloraban también con llanto inmensísimo al compañero, al maestro y al amigo.

LA COMITIVA

A la hora citada, con bastante desorden, pues la lluvia caía con gran fuerza en aquel momento, se puso en marcha la comitiva.

Iban delante batidores de la guardia municipal montada en traje de gala.

Niños del Asilo Naval.

Empleados del Municipio con hachas.

La banda municipal.

La Facultad de Medicina de la Universidad con el pendón enlutado.

La Facultad de Farmacia.

El Orfeó Catalá.

Una carroza con coronas y los señores de la Lliga Regionalista con hachas.

Seguidamente iba el féretro, que era de ébano, con incrustaciones de metal blanco, y que llevaban en andas los señores que antes citamos.

LAS GASAS

Llevaban las diez gasas los siguientes señores:

El concejal señor Borenguer, sobrino del doctor Robert, en representación de la familia; el alcalde de Sitges, el de Camprodon, señor Cuatrecasas; el doctor Fargas, en representación de la «Lliga Regionalista»; por los diputados á Cortes, el señor Rusiñol; por los alumnos de la Facultad de Medicina, el señor Pons; por los catedráticos de la misma Facultad, el doctor Calvet; por la «Económica de Amigos del País», su presidente señor Bertran de Amat; por la Academia de Medicina, el doctor Bertran Rubin, y por el Ayuntamiento, el doctor Dolza.

LAS COMISIONES

Eran tantas y tan numerosas que difícilmente podrá la memoria recordarlas, por que no son solamente las comisiones científicas, políticas, literarias y económicas de Barcelona las que acudían en representación de sus socios, á rendir este tributo al insigne doctor, sino que de gran parte de los pueblos de esta provincia y de otros de Cataluña acudieron comisiones numerosas portadoras unas de coronas, otras de mensajes de pésame.

LA LLIGA REGIONALISTA

Era nutridísima la representación de este Centro, del que fué dignísimo presidente el ilustre doctor Robert.

Ciento veintidós socios con los hachones precedían el féretro y detrás continuaban los individuos de su Junta directiva señores Fargas (don Miguel), Verdaguera, Noguera, Durán y Ventosa (don Luis), Raventós, Font Torné, Fortuny, Cambó, d'Abadal, La Rosa, Pella y Fargas, Freixas, Carner, Torres, Gallissá, Pla y Daniel, Girona (don Juan) y Matheu.

También iban comisiones de «La Lliga Regionalista» de Sabadell, Sa-

rría, Graia y San Martín de Provensals.

LA PRESIDENCIA DEL DUELO

Formaban la presidencia: el maestro escuela Dr. D. Francisco Poi, en representación de su eminencia el cardinal Casañas; el jefe del Ejército D. Isidro Alonso de Medina, delegado por el capitán general señor Bargés; el gobernador civil señor Manzano; el presidente de la Diputación, señor Barón de Viver; el alcalde, señor Amat; el Rector de la Universidad, señor Rodríguez Mendez, y los hijos políticos del difunto señores Perpiñá y Casas.

SENADORES Y DIPUTADOS

Inmediatamente después de la presidencia iban los senadores señores Girón, Planas y Casals, Durán y Bas, marqués de Marianao, Gasol, Comas y Masferrer y Collaso y los diputados señores Rusiñol, Domenech, marqués de Camps, Valls, Elías de Molins, Pons, Maristany, Roig y Bergadá y Peris Mencheta.

EL CLAUSTRO UNIVERSITARIO

El Claustro universitario hallábase presidido por el Vice-rector don Lorenzo Benito, á quien acompañan los doctores Giné, Coll y Pujol, Martínez Vargas, Fargas, Vilató, Riera, Valenti, Garriga, Rubio y Lluch, Daurella, Franquesa, Parpal, Marzal, Mundi, de Buen, Tarazona, Domenech y Estapá, Permanyer, Estanyol, Trias, Casares, Riba y otros muchos, junto con los directores de la Escuela Especiales y algunos profesores de las mismas, entre otros, los señores Monfort, Torrens y Monner y Vidal y Valenciano.

EL FOMENTO

El Fomento del Trabajo Nacional estaba representando oficialmente por el vicepresidente don Juan Perpiñá y los señores Castells, Miró, Calvet, Ferrer, Sagnier, Pons, Casas, Girona (D. I.), Fortuny, Mora, Trias, Escudé y Bartol, de la Junta directiva.

De la Consultiva iban los señores marqués de Matheu, Quintana, Sert, Noguera, Bastinos, Orriols, Torner y Matas, y entre otros muchos los señores Rosell, Viola, Costa, Rovira, Masas, Turull, Serra, Creus, Aliern, Graell, Riera, Marqués y Canals.

Cuatro consejos del Fomento y el mayordomo con hachas encendidas acompañaron al cadáver.

LOS FEDERALES

A pesar de cuanto se había dicho, los republicanos federales, representados por una nutrida comisión, asistieron al entierro.

Hablando con el señor Vallés y Ribot, nos hizo importantes manifestaciones, que publicaremos mañana.

OTRAS SOCIEDADES

Además de las ya indicadas, asistieron muchas comisiones de sociedades de todas las clases.

La «Unió Catalanista» estaba representada por su Junta directiva, con su presidente señor D. José M.^a Roca á la cabeza.

El señor Zuleta presidía una numerosa comisión del Círculo Democrático Republicano.

Numerosa y brillante era también la representación de las Academias de Legislación y Jurisprudencia, Ciencias y Buenas Letras, Colegio de Abogados.

Sociedad Barcelonesa de Amigos de la Instrucción y de la Protectora de Animales y Plantas.

LOS CONCURRENTES

Ya hemos dicho que era numerosísima la concurrencia, y que resulta por consiguiente imposible consignar todos los nombres de los que asistieron al luctuoso acto.

POR LA RAMBLA

La multitud que se desbordaba por los alrededores de la casa mortuoria, conforme iba adelantando la mañana, se fué esparciendo, cada vez más nutrida y compacta, por la Plaza de Cataluña y Ramblas, convirtiéndose en verdadera avalancha al iniciarse el desfile de los guardias municipales de á caballo, que habrían la comitiva é iban despejando para el paso de la misma.

En el centro de las Ramblas, los arroyos y aceras laterales estaban invadidas por el público, que se disputaba á codazo limpio un lugar preferente para poder mejor presenciar el acontecimiento del día.

La animación que de ordinario tiene nuestra población, merced á la esplendidez de su comercio resultaba hoy apagada.

Los faroles del alumbrado público, encendidos y velados por amplias gasas, prestaban sus tristes fulgores al general ambiente.

Muchos balcones estaban adornados con colgaduras negras y ocupados por apiñados grupos de señoras y señaritas que resistían el inclemente aguacero, cobijadas en sus paraguas.

El público se extendía hasta más allá del monumento á Colón, y en los rostros de todos se notaba la misma impresión de tristeza, mereciéndose apuntar la nota de cultura que el pueblo ha dado, guardando la compostura más estricta, aún en aquellos momentos en que la balumba de gente parece que podía haber disculpado alguna bulla ó olgazara.

Donde más acudió la masa de público fué á los alrededores de la iglesia de Belén, donde calculaba que podría contemplar más y mejor el conjunto de hermosos detalles de todo género que ha acompañado al entierro del doctor Robert.

EN BELÉN

Llegado el féretro frente á la iglesia de Belén, salió la Compañía, actuando de preste el Rdo. Dr. D. Antonio Llor, y rezándose responsos, que fueron oídos con grandísimo recogimiento.

En la puerta de Belén esperaba una numerosa comisión de asilados de la Casa de Caridad, con cirios que se agregó al cortejo.

EN MARCHA

Dispúsose entonces que el féretro fuera colocado en el carro mortuorio y aún cuando los médicos y estudiantes que en andas lo llevaban opusieron alguna resistencia así se hizo continuando la comitiva su marcha hasta la estatua de Colón.

LAS CORONAS

Catorce carruajes estaban destinados á llevar las coronas que amigos y admiradores han dedicado al doctor Robert.

Eran éstas muchas y valiosísimas; desde la de bronce y roble hasta la más sencilla y modesta de rosas y siempre vivas.

Había landó donde iban verdaderamente amontonadas las coronas.

Larga sería la lista de las sociedades, centros y particulares que han enviado coronas.

Entre otras muchas hemos visto las

siguientes: la del Ayuntamiento de Barcelona, Ateneo Barcelonés, Cuerpo Médico municipal, Asociación médico farmacéutica, Facultad de Medicina, Facultad de Farmacia, Cuerpo facultativo del Hospital.

Liga de Cataluña, Unió Catalanista, de Reus, los vecinos de San Celoni, Lo Somatent, Centro Catalanista del Panadés, Centro nuevo de Villafranca.

Figuraban también muchas de amigos y clientes del doctor Robert y de periódicos de esta capital.

DESPIDIENDO EL DUELO

A las doce y media llegó el carro fúnebre á la puerta de la Paz y detúvose algo más allá del monumento á Colón.

El duelo colocóse á un lado del monumento, entre éste y el cuartel de Atarazanas, y entre el monumento y el paseo de Colón situóse la banda municipal.

Desfilaban ante la presidencia del duelo las comisiones, juntas, personas investidas de carácter oficial y particulares que formaban en el cortejo.

Escaleras, leones, bajorelieves, estatuas del monumento del navegante inmortal; donde quiera que en aquella masa inferior, base de la columna férrea que sustenta la estatua, había un saliente, una hendidura ó un punto de apoyo, allí había un niño, una mujer, un hombre.

Agarrados unos á otros y sirviéndose de mútuo apoyo, formaban verdadera pila humana, racimo de rostros conmovidos en cuyos ojos leíase más la tristeza, que la curiosidad.

Y entre el ruido de la lluvia y el rumor del gentío comentando el acto imponente, el acompañamiento seguía despidiéndose de la presidencia, y la Banda Municipal solemnizaba el acto con una severa y armoniosa marcha fúnebre.

El desfile duró media hora.

El público, que presenció el acto, se alejó de aquel sitio profundamente impresionado.

Algunos instantes después se ponían en marcha los muchísimos carruajes que habían seguido al cortejo, y que, al pasar por las Ramblas ascendían al número de 135.

EN EL CEMENTERIO NUEVO

Esperaban al entierro en la puerta principal de la necrópolis, la junta de Cementerios, presidida por el señor Abó y representada por los señores Llopat, Mercader, García Llansó, Falgués y Conde.

Organizóse inmediatamente el cortejo para conducir el féretro hasta la tumba número 1, situada en la vía de San Sebastian, en la siguiente forma:

Abrían la marcha los individuos de las brigadas de cementerios, con hachas.

El pendón de la Facultad de Medicina, seguido por buen número de alumnos; el clero del cementerio; el féretro, conducido por seis estudiantes y rodeado de los individuos de la junta de Cementerios, con hachas, acompañados del arquitecto señor Falgués y los funcionarios de la casa.

RESPONSOS

Al pasar frente de la capilla se cantaron responsos, y al pié de la tumba se repitieron.

EL SEÑOR RUSIÑOL

Luego el señor Rusiñol pronunció breves y sentidas frases en elogio del ilustre patricio.

En su breve y sentida peroración, pronunciada en catalán, el diputado por Barcelona, con expresión que reflejaba la intensidad de su sentimiento, encomió la memoria del doctor Robert, diciendo que podía descansar en paz el doctor Robert por que la semilla por él lanza la fructificaría.

«Robert ha muerto—dijo—sin tener enemigos y esto constituye uno de sus mayores elogios.»

Todos—afirmó—los que quedan y han visto su saludable y ejemplar conducta, procurarán imitarle é inspirarse en sus virtudes y abnegación imponderable para hacer patria y trabajar en pro de Cataluña y de España.

«El ilustre patricio que acaba de fallecer puede tener la satisfacción inmensa de ver que su obra ha sido fructífera y dará en su día resultados gloriosos y benéficos.»

EL DOCTOR ESTEBANELL

En nombre de la familia, habló brevemente el reverendo doctor Estebanell, director de la Casa Provincial de Caridad, el cual comenzó recordando la frase pronunciada por el doctor Robert algunos momentos antes de morir, exponiendo que, como él, cuando hablaba con la cabeza se dominaba con facilidad, pero cuando en momentos como aquellos sentía intensamente le era difícil expresarse.

Dedicó calurosos elogios al difunto, manifestando que con él se había realizado el caso, poco común, de que mientras sus compañeros de profesión le llamaban su maestro, sus alumnos le tenían por un amigo y compañero.

Declaró que era hombre superior y modesto; cualidad, esta última, que constituía su más brillante elogio, porque comprobaba su indiscutible mérito.

Afirmó que tal muerte constituía una pérdida inmensa para España, Cataluña y Barcelona.

Recitó un responso y terminó dando las gracias á los presentes y especialmente á las autoridades y al cuerpo médico municipal.

«El hombre de ciencia ha muerto en brazos de la ciencia.»

Terminada esta peroración, se procedió á depositar el féretro en la tumba y se despidieron los presentes de los señores Nabot y Albó, en representación del Ayuntamiento, y Estebanell, Perpiñá y Casas, que en nombre de la familia presidían el duelo.

¡Descanse en paz el sabio Dr. Robert!

La guerra en el Transvaal

Londres 11.

Telegrafían de Pretoria que los únicos puntos sobre los que persiste Inglaterra, considerándolos como base de toda negociación son la rendición de los boers en armas, sin hablar para nada de independencia.

Las demás cuestiones serán sometidas á discusión.

Se asegura también que se han recibido telegramas esta mañana diciendo que Steijn, Dewet y Botha consienten en hacer la paz.

Segun dicen también en el mismo telegrama, se afirma que han sido aceptadas todas las condiciones impuestas por Inglaterra, de modo que la paz es cosa real y decidida.

Pesetas 125,000 Pesetas

CONCURSO ORNITOLÓGICO

Cosa enteramente nueva é interesante. Lean ustedes lo que vamos á hacer. Ustedes pueden ganar 125,000 pesetas en especies. Nuestro concurso tiene por objeto de saber quien pueda hacer la mas larga lista de nombres ó especies de pájaros con las letras tomadas en la lista que sigue:

WFOZOCYKQLJACPRTHMS
DRIDGPNILVBRDINWAFHTX

Nosotros aceptaremos como pertenecientes á la clase de pájaros todas las especies de las tribus aladas sea que se hable de pájaros de corral ó otros. Ustedes pueden emplear las letras aqui arriba tantas veces cuantas sean necesarias para formar el nombre de un pájaro, por ejemplo, Becada, Andurrio, Brura, etc.

Toda persona que hará una lista de 25 nombres, ó mas, todos diferentes, tendrá absolutamente gratis un magnífico premio del valor de 3,000 pesetas, las que harán menos de 25 nombres, recibirán

PREMIOS IMPORTANTES DADOS CADA DIA

Cuando han hecho la lista tienen la fórmula del aviso aqui abajo, mándenla con un sobre y estampilla y con la dirección de ustedes. Entonces si ustedes obtienen un premio y desean recibirlo, tendrán que abonarse á nuestro diario, "El Mundo Ilustrado... Daremos un premio á todas las personas que nos manden una lista de 25 nombres de pájaros y su distribución será hecha como sigue: A la mejor lista llegada cada dia, un reloj de oro; por la segunda, un magnífico servicio para te; por las otras siete que siguen, un Diamante Konrad Sakih y una sortija con un rubí; por la solución siguiente una pieza de oro, y por todas las otras premios de cierto valor. Estos premios serán enviados cada dia. Ustedes no tendrán que esperar mucho tiempo para conocer el resultado. No se trata de rifas, todas las soluciones recibidas en el dia sea en la mañana que en la tarde, toman parte al concurso de la misma manera.

La sola cosa que tienen ustedes que hacer es de enviarnos este aviso, con su lista, y si esta es la mejor entre las que se han recibido durante el dia, ustedes tendrán derecho á un reloj de oro, al servicio para te ó otros premios conforme á la clasificación que ustedes han obtenido. Nosotros les garantizamos que ustedes obtendrán un premio. No hay ningún interés para engañarlos. Nosotros deseamos poseer un millon de lectores, contenidos de nuestro diario, y por esta razon no pedimos el dinero antes que ustedes sepan exactamente cual es el premio que les tocará por la solución que habrán hecho. Todos los dias á las cuatro los examinadores se reunirán para juzgar las mejores soluciones recibidas, y designar los premios concedidos á los competidores. Les escribiremos en el acto para notificarles el premio que les ha sido concedido, y si ustedes están completamente satisfechos, pueden enviarnos el importe de su abono al "Mundo Ilustrado", y el premio les será enviado á vuelta de correo en un paquete postal bien embalado. A las personas de poco juicio parecerá imposible que nosotros podamos hacer una tan gigantesca oferta, pero como poseemos el dinero, los medios y la reputación, sabemos exactamente lo que hacemos, y si podemos conseguir un millon de abonados, gracias á esta grande idea, no dudamos que este millon de lectores, no titubearan en recomendar con ardor nuestro diario "El Mundo Ilustrado", á todos sus amigos, y por lo consiguiente ayudarán á la difusión del diario. Tenemos la intención de gastar 125,000 pesetas para estos concursos, y cuando esta cantidad estará acabada, nos reservamos el derecho de hacer publicar un aviso anunciando que el concurso ha terminado. No esperen demasiado tiempo antes que sea tarde. Este concurso estará abierto hasta el 10 de Enero de 1902.

Daremos un premio especial de 1,250 pesetas, independiente de todos los otros premios, á la persona que nos enviará la lista reconocida por la mejor, y mas artísticamente hecha. Nuestro Comité hará cada dia la distribución de los premios indicados aqui arriba, pero el premio especial de 1,250 pesetas solamente será acordado el mes de Marzo, 1902. Aceptamos todos los nombres de pájaros que se encuentran en el diccionario. El "Mundo Ilustrado", tiene muy buena reputación, y es conocido por tener sus promesas. Las referencias pueden ustedes tenerlas por todas las agencias de publicidad y negociantes en Londres.

Nombre
Dirección: «El Mundo Ilustrado», 626,
Chiswick High Road, Londres, W.,
Inglaterra. 3

El Instituto de Mahon

V Y ÚLTIMO

Para que el Instituto resultara algo mas económico, pudiera acudir al medio de proponer al ministerio de Instrucción pública que aprobara un plan de distribución de asignaturas entre los catedráticos de este Instituto, formando lo que pudiera llamarse una plantilla reducida tal como la que proponemos á continuación. Un catedrático de Latín y Castellano con doce horas de clase semanales. Uno de Geografía é Historia con catorce horas de clase también semanales. Uno de Psicología, Lógica, Ética y rudimentos de Derecho con nueve horas. Uno de Matemáticas con diez y ocho horas. Uno de Física, Química y Cosmografía con doce horas. Uno de Historia Natural y técnica Agrícola é Industrial con quince horas. Un profesor de idiomas que pudiera explicar el Francés y el Inglés, á tres mil pesetas cada uno. Un profesor de Dibujo que pudiera al mismo tiempo desempeñar la Caligrafía, con un haber de mil pesetas y gratificación de quinientas. Un capellan, un profesor de Gimnasia y dos auxiliares, uno de Ciencias y uno de Letras, consignando además dos mil quinientas pesetas para personal administrativo y material de enseñanza, forma un total de 29.000 pesetas, bastante inferior al de 42 500 pesetas que consignamos ayer.

No creemos difícil, dada la buena

voluntad que dicen reina en el ministerio de Instrucción pública, que se admitiera esta plantilla reducida, cuando con ella ningún catedrático debiera dar mas de diez y ocho horas de clase semanales. Límite ó máximo que les exige el artículo 4.º del decreto de Agosto de 1901 á los profesores de Instituto, sin darles gratificación, mas aún teniendo en cuenta que en Institutos muy concurridos se ha de explicar á clases numerosas, y el de Mahon, por la poca extensión de la isla y de consiguiente escasa demarcación, ha de contar siempre con corto número de alumnos.

Dado caso que pudiera obtenerse la aprobación de esta plantilla reducida, pudiera recabarse de la Diputación provincial aumento en la subvención, lo cual si quisieran los cuatro diputados provinciales del distrito, no cremos fuera imposible, cuando no ha mucho se logró se aumentara en dos mil pesetas la subvención al Hospital.

Realizadas las hipótesis anteriores, es decir, reducido á 29.000 pesetas el presupuesto, aumentada la subvención de la Diputación en mil ó dos mil pesetas, teniendo en cuenta el importe de matrículas y grados y disminuyendo en una cuarta ó si se quiere en una quinta parte la cantidad presupuesta, por efecto de vacantes, entonces el aumento que debiera tener el presupuesto municipal no llegaría á cinco mil pesetas, cantidad que estamos seguros que el Ayuntamiento puede pagar sin salirse de los límites ordinarios del presupuesto.

Y si esta cantidad fuera mayor, también pudiera sufragarla el Ayuntamiento; nosotros recordamos que en la primera sesión celebrada por la Corporación municipal después de la subasta de consumos, en la que se obtuvo un beneficio superior á lo calculado en unos pocos miles de pesetas, la Corporación renunció á exigir ciertos arbitrios porque seguramente comprendió que para cubrir sus gastos no los necesitaba. Mas aún, en la Memoria publicada por la contaduría del Ayuntamiento se demuestra palpablemente que en dos años el Ayuntamiento, además de cubrir sus atenciones, ha disminuido el déficit en 54.885 pesetas, es decir, en 27.442 pesetas anuales, y aunque resulte en parte este sobrante por cobros de ejercicios anteriores, pudiera dedicarse gran cantidad de este total á sostener las atenciones de segunda enseñanza.

Si apesar de lo dicho resultara que estamos lamentablemente equivocados y que nuestro exagerado optimismo, hijo del acendrado amor que profesamos al Instituto en donde recibimos las primicias de la instrucción, nos tiene sumidos en un error, y el Ayuntamiento no sabe, no quiere ó no puede hacer ningún sacrificio para sostenerlo, habremos de resignarnos á que nuestros hijos al contar las efemérides de principios del siglo vigésimo, digan: año 1902, en tal día se cerró el Instituto de segunda enseñanza, en tal otro se inauguró una plaza de toros.—F.

En la sesión del día 13, celebrada por la Comisión Provincial, ésta se enteró de una comunicación de nuestro Alcalde por la que suplica al Sr. Gobernador que convoque al cuerpo electoral para cubrir las vacantes de concejales que existen en nuestro Ayuntamiento, acordando informar á dicha autoridad local que procede que se

repla la votación en la sección 1.ª del distrito 2.º de aquella ciudad á cuyo efecto deberán publicar en el B. O. la convocatoria, señalando el día en que haya de celebrarse, verificandose después el escrutinio general de los votos emitidos en todas las secciones del referido distrito y la consiguiente proclamación de los concejales que en el mismo resulten elegidos.

El incendio que tuvo lugar en las Factorías Militares de Palma fué el almacén de paja que está contiguo al edificio de S. Agustín.

Las pérdidas fueron considerables habiendo sufrido deterioros la sala.

Además de la paja que se calcula en unos 300 quintales, se quemaron 400 gergones y 400 cabezales ascendiendo todo á unas veinte mil pesetas las pérdidas sufridas.

Circula con insistencia la llegada dentro breves dias en Palma, del Nuncio de Su Santidad en la Corte y del ilustre Obispo de Sion, Sr. Cardona, para lo cual se ha pensado ya de la manera de recibir dignamente á dichos huéspedes, tan pronto se confirme oficialmente la venida.

A las cinco y media ha fondeado el vapor correo «Isla de Menorca» procedente de Palma, conduciendo la correspondencia pública y 20 pasajeros.

Además 3 mulas y 1 yegua.

Don Pablo Ruiz y Verd ha solicitado el registro de veinte pertenencias de mineral de zinc, con el título de «Nuevo Siglo» sitas en el paraje nombrado Isla de Colom, del término municipal de Mahon, haciendo la siguiente designación:

Punto de partida el ángulo S. O. de la mina «Ronovada». A partir de él se medirán unas á continuación de otras las distancias siguientes: Al N. 100 metros, al O. 200, al N. 700, al E. 400, al S. 300, al O. 200 y al S. 400.

Para el día 21 del actual está convocada la Diputación Provincial, al objeto de inaugurar las sesiones que han de celebrarse durante el primer periodo semestral.

En las Factorías Militares de esta plaza, el día 13 del próximo Mayo se venderán en pública subasta trece kilogramos de laton y ocho de trapos de hilo existentes en los almacenes del establecimiento.

El muy celebrado artista D. Alejandro de Riquer hizo un derroche de ingenio al proyectar y dirigir la farmacia de «Grau Inglada», de Barcelona, punto de elaboración y expendición de los tan conocidos remedios para la curación de toda clase de dolores reumáticos.

Venta en Mahon: principales farmacias.

Esta mañana ha llegado á Palma el Sr. Gobernador de esta provincia, habiéndose hecho cargo nuevamente del mando de estas islas.

Carga embarcada á bordo del vapor «Isla de Menorca» con destino á Barcelona:

18 cajas calzado; 30 cajas queso; 1 caja embutidos; 2 fardos suela; 1 caja tejidos; 2 fardos pieles; 13 bultos quinaria; varias jaulas aves vivas y monederos de plata.

Ha regresado á esta ciudad nuestro amigo y reputado médico Sr. Caballero, salido el domingo último para Palma, al objeto de prestar declaración á un juicio por jurados de la causa seguida por el juzgado de Palma contra Gabriel Garau y Juan Mari por el delito de tentativa de asesinato en la persona de nuestro paisano, D. Agustín Marqués, en la calle del Moro de aquella capital.

Se han recibido en esta Alcaldía las licencias absolutas del Reemplazo de 1889 de los individuos que no han servido en filas.

Ayer fué multado en quince pesetas, un cortante que conducía una res, sin las precauciones prevenidas en el bando de esta Alcaldía, de 18 Diciembre 1899.

Por la Comandancia de Marina se interesa la presentación del inscripto del trozo de Palma, brigada de Mallorca, Juan Estradas Dardor (a) «Roig».

Para pasar la correspondiente revista de inspección, ha llegado hoy de Palma, el Subinspector de Administración Militar Sr. D. Bartolomé Barceló.

Practicando escursiones propias de su servicio, y al objeto de proveerse de carbon, sobre las seis de la tarde de ayer, dejó caer anclas junto al arsenal de este puerto, el cañonero del apostadero de Palma «Vicente Yañez Pinzon», que saldrá para la capital de la provincia, en cuanto abonce el tiempo.

El Administrador de Propiedades y derechos del Estado requiere á varios Ayuntamientos entre ellos el de Alayor, Mahon y Mercadal, remitan dentro el término de quince dias las certificaciones de los ingresos obtenidos en el año 1901 por renta de propios y arbitrio de pesas y medidas.

Iniciado desde anteayer un cambio atmosférico, llovió casi todo el día de ayer del mismo modo que durante la pasada noche y todo el de hoy, habiendo caído regular cantidad de agua favoreciendo mucho nuestros campos, sin perjudicarlos con arrastres ni derrumbamientos, como suele ocurrir cuando las lluvias son impetuosas.

El aspecto del tiempo sigue en las mismas condiciones lluviosas.

Déjase sentir algún tanto el frío.

SEMAFORO OFICIAL

Vigía de Bajoli 16.—8 m.
Barómetro, 749'7; viento NE fresco; chub; marejada gruesa; cielo cubierto y lluvioso; horizontes muy cargados.

Véanse nuestros telegramas en 4.ª plana.

VICHY-ETAT es la más superior medicación alcalina; produce los mejores y más rápidos efectos y resulta la más económica. Los manantiales son:
VICHY-HOPITAL, para el tratamiento de las enfermedades del estómago.
VICHY-GRANDE GRILLE, para las afecciones del hígado.
VICHY-CELESTINS, vias urinarias (arenillas, diabetes, gota, reuma, etc.)
Cada botella lleva un disco azul VICHY-ETAT. No farse de imitaciones y exíjase el nombre del manantial en las etiquetas, cápsulas y corchos.

Estas aguas embotelladas, conservan siempre todas sus propiedades curativas. Los señores Médicos recomiendan su uso.

SALES JULIA

Tots els que tinguin el ventrell delicat ab tendencia a cor-agre, usin ditas SALES en lloch de las ayguas de Vichy, y obtindran millor resultat, ab major economia —De venda al preu d'una pesseta la caixa metalica, luxosament litografiada, y conteniunt 12 papers pera preparar 12 litres d'aygua —Demansi en las principals farmacias, Vicens Ferrer, Plassa del Angel; Reynald Herreros, Rambla Flors; J. Julia, Bonavista, 9, Gracia, y principals.

Á MAHÓ, LOS SEÑORS VALLS Y PONS; Y Á CIUTEDELLA, EL SEÑOR ARGUIMBAU

BIBLIOGRAFÍA

Al ilustre periodista D. Isidoro Fernandez Florez, muerto en Madrid el día 7 del actual; á la exposicion de las obras del joven y laureado pintor Sr. Lopez Mezquita, y á las populares «fallas» valencianas, dedica «Blanco y Negro» sus páginas de actualidades esta semana.

Publica además preciosas páginas en colores y una primorosa portada en euatromía. Entre los originales artísticos que avaloran el número figuran firmas tan notables como las de Sala, Albertí, Vazquez, Casas, etc., y los trabajos literarios van suscritos por Blasco, Ferrari, Ledesma, Palomero, Gabaldon, Darío Perez y otros.

Ofrece también á sus lectores un elegante figurín en colores, y publica las bases de un concurso interesantísimo de mérito obrero.

Tan notable número contiene las Postales 5 y 6 de la Serie A, «Paisajes andaluces».

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Toribio obispo y Julia mártir.

Santo de mañana.—San Aniceto papa y mártir y la beata María Ana de Jesús virgen.

Visita á la Côte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Concepcion en la Concepcion.

Cotizacion oficial

Madrid 15.—41.

4 por ciento interior.	71'95
Idem Exterior.	00'00
Idem Amortizable.	00'00
Carpeta provisional amort.	93'45
Billetes Hip. Cuba, 86.	00'00
Idem id. del 90.	00'00
Acciones Banco España.	457'00
Comp. Arrend. Tabacos.	398'00
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Berlin.	000'00
París á la vista.	37'13 á 37'00
Londres á la vista.	34'40 á 00'00
Idem á 80 dias vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

Ayuntamiento de Mercadal

Formados por este Ayuntamiento y Junta pericial los repartos sobre las riquezas rústica, pecuaria y urbana, previstos en la R. O. de 24 de Febrero último, para completar el recargo del 16 por ciento, destinado á cubrir las obligaciones de primera enseñanza del corriente año, estarán de manifiesto en la Secretaría de esta Corporacion municipal, á efectos de reclamacion, por espacio de ocho días hábiles, que empezarán á contar desde la insercion del presente en el «Boletín Oficial de esta provincia».

Lo que se anuncia para conocimiento de los propietarios forasteros de este distrito, únicos á quienes afectan los espresados repartimientos.—Mercadal 13 Abril de 1902.—El Alcalde-Presidente, Juan Palliser.—P. A. del A y J. P.—Antonio Sintes, Secretario. 3—3

Movimiento del Puerto

Entrados el 16
De Palma, vapor correo «Isla de Menorca»
Despachados el 16
Para Barcelona, el buque anterior.

Pasajeros salidos esta tarde para Barcelona á bordo del vapor correo «Isla de Menorca»:

D. Federico Canut; Herminia Costa; Diego Carreras; Isabel Bisch; Antonio, Benito, Isabel y Catalina Villalonga; Juan Sastre; Antonio Pons; Angel Fabra; Lucas Alguacil; un Sr. Oficial; Jorge T. Ladico, y José Terrés.—Total, 15.

Telegramas

DE El Bien Público

Madrid 15.

De Valencia dicen que el Gobernador ha regresado de Cuart de Poblet, habiendo dejado ocupada dicha poblacion por la Guardia civil.

Es mucho mayor el número de heridos de lo que se había dicho.

Ascienden á cuarenta las detenciones que se han hecho.

Madrid 15.

Se halla en Sevilla, procedente de Villamanrique, la reina de Portugal.

La acompaña la condesa de París y otras personas de su familia.

Madrid 16.

Bruselas.—Una comision de jefes y oficiales de artillería está examinando una bomba de dinamita que se ha encontrado en la esquina de las calles Real y Montagne.

Se teme estallen hoy serios desórdenes.

Se han tomado precauciones.

Madrid 16.

El asesino del ministro ruso, se llama Balschaneff, el cual ha declarado que su objeto ha sido vengarse del hecho de habersele castigado cuando los sucesos estudiantiles del año pasado.

Para realizar el atentado disfrazó se de ayudante del ejército, prestando entregar un pliego al ministro.

Madrid 16.

La prensa sigue comentando la actitud adoptada por el gobierno respecto del proyecto de ley fiduciaria.

Se espera con interés el discurso que ha de pronunciar hoy en el Congreso el exministro de Hacienda Sr. Urzáiz.

Madrid 16.

Cuenca.—Se ha hundido un nuevo trozo de pared de un edificio ruinoso de tal modo, que ha dificultado el salvamento de las personas que se cree hayan peligrado; entre éstas se supone había un niño.

LA CATALANA

Compañía Española de Seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 5, Barcelona.

(Edificio de su propiedad.)

Garantías: Pesetas 17.415,000

DIRECCION: Sr. D Fernando de Delás y de Falpi, propietario.—Sr. D José M.º de Delás y Miralles, propietario.

Esta Compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas, invertidas en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueba el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan á la suma de **Ptas. 955.921,290.18**, así como los **5487** siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de **Ptas. 6.977,297.05**.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración á la Compañía, por convenio con el asegurado ó por una peritación extra-judicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado sin deducción de ninguna clase.

Ofrece á los asegurados, sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestión que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar á las leyes de otros países ni á los conciertos internacionales las reclamaciones que procedan en su caso, sino que los asegurados tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Dirección general de la Compañía y llegar á un acuerdo en las cuestiones de mas difícil interpretación.

Sub-Director en la Isla de Menorca: D. Pascual José Hernandez Beyer, 7, Mahón.

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona
aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1865

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la **TOS** por completo antes de terminar la primera caja.

Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

Los que tengan ASMA ó sofocación

de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTIASMATIGOS** que prepara el mismo **DR. ANDREU** y se lo quitarán al instante. Los ataques de **ASMA** por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

RAPE NASALINA

que prepara el mismo **DR. ANDREU** (véase el prospecto).

PARA TENER LA BOCA

SANA, HERMOSA y FUERTE, y no padecer **DOLORES DE MUELAS**, usen el **ELIXIR** y los **POLVOS** de **MENTHOLINA DENTÍFRICA**

que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, emblanquece la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y oscilación de los dientes.

Pídanse estos medicamentos en todas las farmacias

EN VENTA

Lo está una viña situada en el punto conocido por «Sas Rocas Llisas»; y una casa en la calle Prieto y Caules, n.º 110.

Informes en la misma.

6—8

Imprenta de M. Parpal, Bastion, 39.—Mahón.